

Ciudad de México, 6 de mayo de 2024

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

El maestro de ceremonias Alfonso Ruelas Hernández: Daremos paso a la primera sesión de trabajo, la cual tiene por tema *Fomentar la paz global a través del diálogo. ¿Cómo pueden los parlamentos generar impacto?*, para lo cual le cedemos el uso de la palabra al excelentísimo señor Kim Jim-Pyo, presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, quien dirigirá su mensaje y realizará la moderación de esta sesión de trabajo. Por favor, su excelencia.

El moderador presidente asambleísta Kim Jin-Pyo: Honorable parlamento, presidentes, para mí es un honor ser el presidente de esta primera sesión y me gustaría expresar mi agradecimiento a ustedes por su compromiso para el desarrollo y prosperidad de esta reunión de consultas de MIKTA.

El tema es promover a través del diálogo la paz global. ¿Cómo pueden los parlamentos tener un impacto? Como presidente, es para mí un honor darles mis comentarios para esta primera sesión.

En primer lugar, permítanme expresar mis felicitaciones muy sentidas y mi agradecimiento a la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra,

Ciudad de México, 6 de mayo de 2024

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

por ser la anfitriona de este foro de MIKTA, donde tenemos a países de diferentes regiones y culturas que se reúnen para hablar de la cooperación en temas internacionales.

Se inicio en la reunión del 2013 de la Secretaría de Relaciones Exteriores, seguida por una consulta en 2015. En el mismo año iniciamos los diálogos y ahora Corea será la que esté en la Reunión General de Auditores en la sesión inaugural de MIKTA.

Este proceso de consulta de los presidentes de Parlamento de MIKTA es el foro principal para promover la cooperación entre cinco países miembros, y además tiene un papel importantísimo en la cooperación en todos los sectores y la multilateralidad.

Hoy es la oportunidad para tener un diálogo, un entendimiento y espero y confirmo mi compromiso para trabajar juntos hacia una solidaridad y la prosperidad común de los Estados miembros.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Después de 10 años han cambiado muchas cosas a nivel internacional en la comunidad. Nosotros vivimos la pandemia sin precedentes, el cambio climático que sigue creciendo en términos de estabilidad. Los países de todo el mundo viven divisiones y conflictos por la polarización y la discriminación en las sociedades.

La guerra en Ucrania ya lleva más de dos años y hay una amenaza de una nueva guerra en el Medio Oriente. Y, además, Corea del Norte sigue con el desarrollo de misiles nucleares y está aumentando la tensión en esta península coreana y esto está creando nuevas amenazas en nuestra región.

Conforme la guerra rusa y de Ucrania y el conflicto entre Israel y Hamás, aquí podemos ver que se afectan y se olvida la dignidad y los derechos de las personas en estos conflictos. Y, de acuerdo al informe de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas, en marzo de este año, los residentes de las áreas de Ucrania bajo la ocupación de Rusia siguen estando sujetos a la violación de los derechos fundamentales, que incluyen violencia, detención y amenazas de castigo.

Ciudad de México, 6 de mayo de 2024

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Y, además, en el conflicto entre Israel y Hamás, más de 34 mil palestinos y mil 400 israelíes han perdido sus vidas. Algo importante a observar, de acuerdo al último informe de la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios, en abril de este año, 70 % de los asesinados en Gaza fueron mujeres y niños.

La comunidad internacional está sumamente preocupada por la crisis frecuente, severa y humanitaria en estas zonas de guerra. Mantener la paz es el camino para respetar y para proteger los derechos humanos.

En este contexto, la comunidad internacional pide de manera significativa la solidaridad interparlamentaria basada en la perspectiva del multilateralismo, especialmente la promoción de los derechos y la paz. La Unión Interparlamentaria reconoce el rol y la responsabilidad de los parlamentos para mantener la paz, para entendernos y estamos hablando de que esto se va a lograr, se habló en marzo de 2024, en la 148 Asamblea General de las Naciones Unidas.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Corea es un país dividido y ha batallado para mantener la paz en la región. Ha tenido un crecimiento económico rápido y la democratización. Y hemos aprendido de nuestra historia cuando hemos visto lo que sucede con los derechos humanos. Nosotros somos muy sensibles y queremos garantizar los derechos humanos de las personas y combatir la corrupción.

Ahora bien, pasar de recibir a dar, nos damos cuenta que esto nos trae grandes esperanzas y con nuestra experiencia de haber mandado trabajadores migrantes a Alemania y a Estados Unidos aprendimos la importancia de la inclusión de los migrantes y como resultado la Asamblea Nacional Coreana está adoptando normas internacionales relevantes y está construyendo instituciones nacionales domésticas para que se unan y dirijan los esfuerzos de las comunidades internacionales hacia la paz y los derechos humanos.

Corea es un firmante de grandes desacuerdos internacionales sobre derechos humanos como sería la cláusula del Convenio Internacional de los Derechos Civiles y Políticos de las Naciones Unidas, las Convenciones sobre la Eliminación de la Discriminación, la Discriminación Contra las Mujeres, Contra la Tortura, los Derechos de los Niños y de las Personas con Discapacidades.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Además, en diciembre de 2022, la Asamblea Nacional ratificó la Convención de la Protección de todas las Personas en los casos de Desaparición Forzada para poder evitar estos delitos.

Y hoy un comité que quiere implementar este acuerdo para que pueda tener la declaración también y la Convención Internacional sobre los Derechos de los Trabajadores Migrantes se están haciendo discusiones para llegar a un consenso y tomando en consideración el sentimiento público.

La experiencia pasada de Corea como país origen de trabajadores migrantes sería un activo valioso en la adopción de la Convención de los Derechos de los Trabajadores Migrantes.

Recientemente la Asamblea Nacional Coreana adoptó medidas para mejorar la implementación de instrumentos de derechos humanos internacionales, va a participar de manera directa en el proceso de revisión de las Naciones Unidas de los informes de los Derechos Humanos, va a revisar la implementación de los acuerdos internacionales y mejorar el vínculo entre las recomendaciones y la legislación.

Ciudad de México, 6 de mayo de 2024

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Resultado, específicamente los miembros de la Asamblea Nacional se unieron a las delegaciones gubernamentales para deliberar sobre los informes nacionales de la Convención de las Naciones Unidas de los Derechos de las Personas con Discapacidades en 2022 y 2023 y este año van a participar en las deliberaciones sobre el Informe Nacional de CEDAW.

Por último, la Asamblea Nacional promulgó una ley marco para el Desarrollo Sostenible en enero de 2022, para acelerar la implementación de los objetivos de desarrollo sostenible de las Naciones Unidas de 2015.

Como compromiso para contribuir a la resolución pacífica de los conflictos internacionales la Ley de Participación de Operaciones para Mantener la Paz de las Naciones Unidas se fortaleció en 2022 y nos da la base jurídica para que Corea pueda tener proyectos diversos relacionados con la participación en las operaciones de paz de las Naciones Unidas.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

El segundo ciclo de reuniones, donde cinco Estados miembro están rotando, está llegando a México. Es el anfitrión en este momento, hoy vamos a tener un cambio en los parlamentos.

Los países a que han dirigido previamente el orden internacional han sido Estados Unidos, China y la Unión Europea y tienen intereses hegemónicos. Y más que nada, la voz racional es muy importante.

Los parlamentos de MIKTA deben establecer la dirección en temas internacionales, internalizarlos en la legislación nacional y dar lugar a nuevos debates en la comunidad internacional, con base en la legitimidad democrática.

En ese contexto, podemos hacer contribuciones importantes, sustanciales, no únicamente en términos de una mayor cooperación entre los Estados miembro, sino también en la estabilización y el desarrollo de la comunidad internacional.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

El crecimiento de Corea y su desarrollo fue posible gracias a la cooperación y apoyo internacional, es por eso que valoramos el valor de esta cooperación internacional, con base en esta experiencia el reconocimiento, la Asamblea Nacional Coreana confirma su compromiso con las convenciones internacionales para la paz y los derechos humanos y se compromete siempre a contribuir a la cooperación internacional a través de ese proceso de consulta de los presidentes de parlamentos de MIKTA. Muchas gracias por su atención.

El moderador presidente asambleísta Kim Jin-Pyo: Como moderador me gustaría pedirles a mis colegas que den sus comentarios. Me gustaría pedirle a su excelencia, al presidente de la Gran Asamblea de Turquía que tome la palabra, el excelentísimo Newman Kurtulmus.

El presidente asambleísta Numan Kurtulmus: Distinguidos miembros del parlamento. Distinguidos miembros de MIKTA, me gustaría comenzar extendiendo mi agradecimiento a la presidenta de la Cámara de Diputados en México, en nombre de la delegación turca, por recibirnos, ha sido un gran evento hasta ahora.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

El mundo está viviendo épocas importantes, con grandes conflictos y disputas en esta época. Los países de América, aunque se encuentran en... distintas en el mundo, pero comparten ciertas características, deberían unirse y mejorar los mecanismos de consulta por la paz global. Y agradecemos que también esté esta plataforma para esto.

Al principio, cuando MIKTA se estableció, la lógica fundamental era unir a estos países para mejorar la posibilidad de cooperación y del diálogo regional. Estos países buscaban mejores mecanismos a nivel internacional, representando distintas regiones y continentes, así se establecieron. Pero, después de casi 10 años, enfrentamos a un mundo aun peor, porque la mayoría de estos retos y problemas y retos son problemas creados por los seres humanos, empezando con guerras, conflictos, supresiones. Todos estos son retos humanos, tenemos que prestar atención en nuestro trabajo colaborativo para encontrar una solución para estos problemas.

Puedo decir con seguridad que dos de los tres pilares de las Naciones Unidas, siendo paz y seguridad, están dañados, muy dañados. Hoy en día las Naciones Unidas ya no pueden establecer la paz y bienestar y seguridad en el mundo, porque después de la Segunda Guerra Mundial dijimos ya nunca

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

más. Nos unimos y firmamos la Declaración Internacional de Derechos Humanos y muchos otros documentos, muchos otros acuerdos que nos ayudarían a nunca tener tales conflictos en el mundo, pero aquellos ya no funcionan, son inútiles, porque hoy en día el nivel de armas alrededor del mundo está en un pico. Después de la Segunda Guerra Mundial 6.8 % fue el aumento de armamento global y 2.5 mil billones de dólares se han gastado en armas alrededor del mundo y hoy en día.

Después de la Segunda Guerra Mundial enfrentamos el mayor, el conflicto regional a mayor escala. De acuerdo con reportes el año pasado 183 conflictos regionales ocurrieron alrededor del mundo y enfrentamos tantas crisis humanitarias, desafortunadamente por estas crisis el sistema global ya no funciona, ya no funciona.

Especialmente nosotros en Turquía estamos ubicados en una región significativa, por lo que me gustaría mencionar dos temas. En el norte, entre Rusia y Ucrania, en los últimos tres años ha habido una guerra y esta guerra llevó a pérdidas humanitarias gruesas que afectan en el sistema global en el mundo.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Para encontrar una solución para esta guerra, las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales no pueden traer una perspectiva productiva. También la guerra entre Rusia y Ucrania ya no es una guerra nada más entre dos países, de hecho está evolucionando a ser una guerra entre Rusia y el mundo occidental, tiene el potencial de escalar.

Cuando se trata de seguridad alimentaria, esta guerra entre Ucrania y Rusia está dañando el mundo. Por lo tanto, desde el día uno de esta crisis, como Turquía, hicimos lo mejor que pudimos y actuamos como intermediario, manteniendo la negociación diplomática, los canales abiertos tanto como se pudiera.

Esto es algo a lo que le damos una gran importancia, hicimos lo mejor para mantener los canales abiertos, desafortunadamente, aunque la proximidad era muy estrecha, todavía no hemos ajustado una paz duradera entre ambos países.

También, el conflicto que está ocurriendo entre Israel y Palestina, y no es un conflicto regional, es un conflicto global que afecta a la humanidad completa.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Como lo dije anteriormente, durante los últimos siete meses o por más de siete meses ya, Israel ha estado involucrado en masacres graves que han escalado a un genocidio que ha matado a 35 mil de personas, 75 % de las cuales son mujeres y niños, la pérdida de civiles es a gran escala. Los bebés en incubadoras, 8 mil de ellos han sido asesinados y todo mundo lo ha visto y ha observado nada más y nadie se olvidará de esto. Por lo tanto, debemos aprender de esas crisis humanitarias y debemos tener soluciones.

La República de Sudáfrica solicitó ante la Corte Internacional de Justicia, busca una solución contra las atrocidades que Israel cometió y se rechazó su... de acuerdo con el artículo 63 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, estamos comprometidos a ser parte de este proceso de negociación, es tanto como se pueda, aunque el sistema internacional fracase, no encuentre una solución ante esta desgracia humanitaria que esta ocurriendo en Gaza, nosotros estamos aquí, porque alrededor del mundo, en Estados Unidos, en los países latinoamericanos, en los países asiáticos, en los Estados miembros de la Unión Europea, la gente sale a las calles, las universidades, las facultades, los estudiantes, los civiles no se quedan callados y tratan de

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

cumplir con su responsabilidad ante estas atrocidades, alrededor del mundo salen a las calles.

Por eso creo que se puede decir que sin importar la religión, ser musulmán, cristiano, judío, no importa qué religión tengas, a cuál pertenezcas, si hablas, si levantas la voz ante esta crisis, estás buscando una solución justa. Y nos complace que los seres humanos del mundo se reúnan y busquen una solución ante esto. Y espero que pronto la comunidad internacional también se involucre en esfuerzos por establecer una paz duradera, pero tenemos que fortalecer nuestros lazos para hacer esto.

Necesitamos un nuevo sistema en el mundo. Como mi contraparte coreana dijo, los grandes poderes no tienen nada que dar al mundo, los poderes medianos debemos movilizar todo lo que tenemos a la mano, basándonos en los principios de igualdad, equidad y derechos humanos.

Tenemos que esforzarnos para combatir estas crisis, porque, si no, seguiremos reuniéndonos en conferencias internacionales, como ésta, y

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

seguiremos hablando del impacto devastador de las guerras y continuaremos nada más negociando, basándonos en valores y principios internacionales.

Sin embargo, tenemos que establecer un nuevo sistema internacional equitativo a través de dos principios. El primero principio es que todos los seres humanos son iguales desde el nacimiento, desde su creación. Ningún ser humano es mejor que otro. No importa su religión, color de piel, estatus social, nacionalidad. Eso no importa.

Ningún ser humano es más importante que otro. Nadie es superior. Aquellos que no acepten la igualdad entre los seres humanos, no pueden traer el pasado al mundo. Si creen que los seres humanos no son iguales nadie puede traer el pasado al mundo. Y no hay una distinción o separación entre los países y naciones, algunos son desarrollados, algunos son más poderosos, algunos son más débiles y menos desarrollados.

La soberanía y la independencia son los principios de los estados y de las naciones alrededor del mundo. Si consideramos estos principios en nuestros

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

esfuerzos podemos establecer un nuevo sistema global funcional. No podemos, sino que debemos hacerlo. Es una emergencia.

Habiendo dicho esto, como parte de la 10a. Conferencia de Presidentes del Parlamento de MIKTA, me da gusto estar aquí con ustedes, porque creo que las conversaciones que tengamos en esta reunión serán importantes. Creo que nuestras negociaciones y conversaciones darán paso al establecimiento de un mundo mejor, más funcional.

Desde el fondo de mi corazón agradezco a la presidenta de la Cámara de Diputados de México por ser anfitriones de esta conferencia. Y, al cerrar mis comentarios, le agradezco a mis contrapartes, a los miembros de MIKTA.

Por favor, le vamos a dar la palabra al presidente de la Cámara de Diputados de Australia.

El presidente representante Dugald Milton Dick: Es un placer estar aquí, en esta décima reunión de los miembros de MIKTA. En nombre de Australia, le agradezco a su excelencia Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

de Diputados de México, por su amistad, por su bienvenida. Y también quiero reconocer a todos los que son parte del Congreso de México, y por el esfuerzo que han hecho para organizar esta conferencia aquí, en este hermoso país. Le agradezco a mis colegas distinguidos, que son parte de los países miembro de MIKTA, por asegurarse de que estos trabajos continúen.

Australia valora su participación en esta conferencia. Disfrutamos estas relaciones con la gente y con los parlamentarios de los países miembros de MIKTA. Damos la bienvenida a esta oportunidad por fortalecer nuestras relaciones con ustedes, para poder intercambiar perspectivas acerca de cómo los Parlamentos pueden contribuir para promover la paz global a través del diálogo, enfocándonos en los retos tradicionales de los conflictos armados y terrorismo. No es suficiente, en una era en la que la comunidad global, como ya escuchamos, enfrenta una variedad de amenazas conectadas, interconectadas, como aquellas relacionadas al cambio climático, un alto riesgo de pandemias, un aumento de autoritarismo y el riesgo que representa la inteligencia artificial.

La paz global va más allá de la urgencia de un conflicto armado. Está caracterizada y creada por permitir que la gente viva de manera segura,

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

digna y próspera, de que tengan una vida en un ambiente limpio, saludable y sostenible. Los Parlamentos tienen un papel crucial para construir una paz sostenible. Para promover una paz sostenible, los Parlamentos deben asegurarse de que reflejen las sociedades que representan, y que sean inclusivos de grupos que son marginalizados muy seguido, incluidas las mujeres, minorías lingüísticas-étnicas y, claro, los jóvenes también.

Esta inclusión es particularmente importante en Australia, que muchas veces se ha descrito como la nación multicultural más exitosa del mundo. Más de 300 etnias se representan en Australia. Y uno de los australianos deben... tienen padres que son extranjeros. Y su Estado multicultural conecta Australia con el mundo, es una fuente de entendimiento y tiene experiencia entendiendo las culturas de otros países y los temas que enfrentan. Esto solo puede mejorar nuestra habilidad de participar en diálogo global para mejorar la paz mundial.

Los parlamentos tienen distintas herramientas para promover la paz global. Por ejemplo, pueden usar la legislación para asegurar prácticas que lleven a la paz con leyes antidiscriminatorias. Por ejemplo, en Australia tenemos leyes

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

antidiscriminación para discriminación de edad, de discapacidad, discriminación racial y discriminación de género.

La legislación también puede apoyar prácticas que promuevan la habilidad de las comunidades marginadas para participar en las políticas como asientos reservados en el parlamento.

Los parlamentos pueden utilizar sus poderes para asignar recursos en distintos programas como capacitación de servicios de seguridad para que observen la ley de conflictos armados y derechos humanos, el Estado de derecho y control civil del ejército.

Los parlamentos pueden utilizar su poder de vigilancia para que haya rendición de cuentas y pueden ocupar el conocimiento de expertos para detallar sus encuentros y hablar de temas relacionados a la paz.

Los parlamentos pueden utilizar su poder de representación para promover la paz. Por ejemplo... miembros a tener un rol de observadores de elecciones,

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

establecer grupos de amistad y tener diálogo con contrapartes internacionales.

La diplomacia parlamentaria nos da la oportunidad de coordinar nuestros esfuerzos para promover enfoques multilaterales, para promover la paz y también nos da la oportunidad de compartir las mejores prácticas y crear relaciones que, en una crisis, aumentan la probabilidad de que el diálogo, la cooperación y el compromiso, no la peor violencia, prevalezcan.

También podemos promover la colaboración y alinear nuestros programas de ayuda para asegurar de maximizar el uso de nuestros recursos. Esto incluye apoyar proyectos que ayuden y promuevan la paz como aquellos que crean empleo, prosperidad y oportunidades para conseguir una educación y que permitan que la gente viva en dignidad.

Australia trabaja estrechamente con la familia del Pacífico para apoyar el desarrollo económico a través del esquema de movilidad laboral Pacífico australiano, la coalición de capacitación australiana y las instalaciones para financiar en el Pacífico para desarrollar... infraestructura de alta prioridad.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

A través de todo esto, Australia apoya el fortalecimiento de parlamentos a través de su programa de desarrollo internacional en Fiyi, Malasia, Tailandia, Samoa, Tonga y Vanuatu, enfocándose en la sociedad civil y la participación de mujeres en los parlamentos. Promovemos que los parlamentos incluyan por éticas para promover la paz para incluir perspectivas, para promover la consensa del parlamento e instituciones relacionadas y apoyo por sus esfuerzos.

Cuando consideramos cómo promover la paz, los parlamentos deberíamos estar preparados para trabajar con todas las partes involucradas, incluyendo los combatientes, no combatientes y aquellos grupos que normalmente están excluidos a sus procesos de paz, como las mujeres y jóvenes para aumentar la probabilidad de que la paz duradera pueda establecerse. Además, enfocarnos en medidas tradicionales de paz y estabilidad como la ausencia de un conflicto armado, los parlamentos también deberían apoyar las bases de la paz, involucrándose en diálogos que incluyan temas alrededor del crecimiento económico, protección ambiental y asegurarnos de que las sociedades sean incluyentes y asegurándonos de que las necesidades de las personas se cumplan.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Para cerrar, me gustaría expresar mi aprecio por esta oportunidad, por estar aquí, para hablar de estos temas. Como parlamentarios tenemos una oportunidad de exhortar e influenciar el debate público en temas que son importantes para todos nuestros países, como promover la paz global.

Debemos asegurarnos de continuar manteniendo estos canales de comunicación abiertos, a pesar de nuestras diferencias y debemos continuar fortaleciendo los roles de organizaciones parlamentarias internacionales. Todos tenemos un papel, creo en un futuro en el que los parlamentos continuaran colaborando globalmente para tener un mundo lleno de paz. En nombre de Australia espero tener estos diálogos productivos y fructíferos. Gracias a todos.

El moderador presidente asambleísta Kim Jin-Pyo: Ahora, su excelencia Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados de México, le cedemos la palabra.

La presidenta diputada Marcela Guerra Castillo: ... polarización mundial y diversos conflictos internacionales como el que ya mencionó su excelencia de

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Turquía, Israel, Palestina, Rusia, Ucrania y el Sahel en África. También por los conflictos internos en los que enfrentamos en nuestras propias naciones, como el crimen organizado y la violencia de género, problemas que sin duda son cada vez más complejos, la importancia de esta sesión es crucial.

En México reafirmamos nuestro compromiso con el avance hacia la paz, que es un pilar fundamental en el desarrollo sostenible y un derecho humano esencial. Debemos construir una paz que trasciendan más allá de la resolución de conflictos armados y que tome en cuenta aquellos factores que vulneran la vida, la dignidad y los derechos humanos.

Su excelencia de Turquía tiene toda la razón, todos somos iguales, somos seres humanos iguales. El respeto a la soberanía, a la independencia es de vital importancia. Por ello, debemos construir una paz que trascienda más allá de la resolución de los conflictos armados y que tome en cuenta aquellos factores que vulneran la vida.

Es importante dimensionar que la paz global implica construir una paz sostenible. La paz sostenible significa tolerancia cero para la violencia contra

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

las mujeres. Cero violencia también en las familias, en nuestras comunidades, en las escuelas, en los trabajos, en el ámbito político. Porque también hay violencia en el ámbito político cuando hay intolerancia. Hay que decirlo, nosotros aquí todos somos políticos y políticas.

También en el ámbito social y cultural. Si existe violencia contra las mujeres, no podrá existir una paz sostenible porque las mujeres siempre vamos a ser hacedoras y constructoras de la paz, como lo dijo mi colega también, de Indonesia.

La paz sostenible significa garantizar la alimentación suficiente y de calidad. La creación de políticas públicas encaminadas a la protección del medio ambiente, como bien lo dijo mi colega de Australia.

Garantizar el acceso al agua. Todavía hay países que no tienen comunidades acceso al agua. El agua es vida y es el vital líquido para vivir, para sobrevivir. Acceso a los servicios de salud de calidad, educación de calidad.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

El empoderamiento también de las mujeres en todos los ámbitos y en la igualdad entre las mujeres y los hombres. El acceso a las mujeres también a la toma de decisiones, eso también trae paz, porque es incluir al otro 50 % que también tiene derecho.

Garantizar la seguridad de los ciudadanos sin medidas autoritarias en el pleno respeto de los derechos humanos. Asegurar el acceso a la justicia pronta y expedita por nuestras instituciones.

La diplomacia y la política, y me refiero a la diplomacia parlamentaria, se presentan como una herramienta poderosa e insustituible para alcanzar estos fines. La política y política y buena política siempre.

Los parlamentos como pieza fundamental en la construcción y en la promoción de la paz deben primero fortalecer los marcos jurídicos y revisar los mecanismos para combatir el terrorismo y el exterminismo, a tiempo de fomentar los valores de tolerancia y coexistencia pacífica.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

También intensificar los esfuerzos por la paz y la resolución pacífica de las controversias.

Establecer alianzas estratégicas con el Poder Ejecutivo y la sociedad civil, asimismo, con los órganos internacionales.

Contrarrestar el discurso de odio. Hoy por hoy vemos que va en franco crecimiento el discurso de odio entre las etnias, entre las clases sociales, entre los colores de las pieles, entre países, entre, incluso, políticos, no voy a decir nombres, pero hay políticos que fomentan el discurso de odio.

Y recopilar también, debemos, la información sobre la manera en que se enfrentan los riesgos a la seguridad relacionados con el clima. El cambio climático está generando migraciones, migraciones, y las migraciones a veces son, cómo podría expresarlo, irregulares y no siempre son aceptadas cuando hay un traslado de comunidades enteras a otros países, no siempre son aceptadas con tolerancia, tenemos que trabajar más en eso.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Fortalecer instituciones como la Corte Internacional de Justicia y otras instituciones judiciales internacionales. Mecanismos que son esenciales para la resolución pacífica de las disputas entre las naciones.

Fomentar también la cooperación y lograr la paz duradera a nivel mundial, promoviendo la prevención de conflictos, poniendo especial atención en el desarme, en la desnuclearización que afecta y que nos preocupa.

La reducción del gasto militar y las prioridades presupuestarias de nuestras naciones.

A medida que avanzamos en el primer año de la segunda década de MIKTA, es esencial que nuestros países refuercen su papel como facilitadores de iniciativas constructivas y promuevan una gobernanza global más inclusiva y efectiva. Muchas gracias. Muchas gracias a todos.

El moderador presidente asambleísta Kim Jin-Pyo: Y ahora me gustaría llamar e invitar a la presidenta que representa a la delegación de Indonesia. Por favor, le damos la palabra a la presidenta.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

La presidenta representante Puan Maharari Nakshatra: Su excelencia Marcela, líderes de los parlamentos, buen día. Hoy, aquí en esta Décima Reunión de MIKT estamos enfrentándonos a un mundo que está en una intersección, tensiones geopolíticas, guerras y conflictos que son la nueva norma. El orden global se ha fragmentado y la competencia entre las grandes potencias ha intensificado.

Vemos que el valor del gasto en armas ha aumentado y alcanzado 2.4 trillones en 2023. Esto se ve aumentado por las tensiones geopolíticas. En el mismo año la ODA, que, para el desarrollo en el caso de países en vías de desarrollo y pobres, ellos representaron 223 mil millones de dólares, que es menos del 10 % de gasto en armas.

Este crecimiento de tensiones que hemos atestiguado en el Medio Oriente es un gran riesgo que podría volverse un conflicto más grande o guerra. Por eso siempre debemos hablar, tener diálogo a través de la diplomacia y no de la violencia como se deben resolver estas disputas.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

Líderes de Parlamento, la paz global es la salida de estas crisis multidimensionales interconectadas. La paz es la base para que el mundo logre la prosperidad y la democracia, y como representante del mandato del pueblo el Parlamento debe dar el ejemplo, tiene que siempre hablar de la paz a través del diálogo, diplomacia y la confianza mutua.

El Parlamento debe hablar de la justicia, el apoyo de la mujer en todos los sectores. Tienen que estar presentes en la política y también tenemos que hablar del rol de las mujeres en los diferentes sectores.

El Parlamento también tiene que fortalecer la diplomacia preventiva para evitar conflictos y tensiones geopolíticas. Lo principal que se tiene que hacer es construir una confianza mutua, medidas que generen confianza. Debemos alentar el diálogo, no tomar acciones unilaterales.

Tenemos que alentar la cooperación, no aumentar la fragmentación del mundo, ya que la causa-raíz de los conflictos en las diferentes regiones es la desconfianza entre los países. Los Parlamentos también tienen que desarrollar un fuerte compromiso en la sociedad para ser tolerantes y para

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

valorar la diversidad, y lo más importante, rechazar el uso de la violencia para la resolución de disputas y conflictos.

Creo que el rol de los Estados miembro de MIKTA seguirá creciendo en un orden global multipolar, ya que la multipolaridad permite a los países tener un rol más activo. Sin embargo, la multipolaridad también genera complejidad.

Imaginar las complejidades del mundo de hoy requiere de un sistema multilateral efectivo y adaptativo en las Naciones Unidas. Necesitamos el multilateralismo que puede ayudar y gestionar relaciones entre las grandes potencias y que puede volver la rivalidad en cooperación.

Necesitamos un sistema multilateral que garantice paz y seguridad a los países que sean grandes, pequeños, ricos y pobres, y que pueda reducir las tensiones entre los países. Y necesitamos el multilateralismo que pueda ayudar a construir confianza entre países.

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

En este contexto, MIKTA puede tener una parte muy importante con varias acciones. Primero, como símbolo de potencias intermedias. MIKTA puede tener una acción para hacer un puente de las diferencias y reducir las tensiones causadas por la polarización entre las grandes potencias. Y para esto, los Estados miembros de MIKTA tienen que ganarse la confianza de las grandes potencias para ser un gran intermediario honesto.

En segundo lugar, MIKTA necesita alentar la implementación de un orden internacional basado en reglas. Por consiguiente, MIKTA tiene que promover el fortalecimiento y la reforma del orden global, en particular el de las Naciones Unidas.

En tercer lugar, como un nuevo modelo de cooperación cross-regional. MIKTA también tiene que generar estabilidad y paz en sus respectivas regiones. La paz en la región puede ser algo que dé lugar a la estabilidad y a la paz global.

En cuarto lugar, pedimos que MIKTA sea una fuente, una fuerza positiva para solucionar las crisis globales, incluyendo la de Palestina, Ucrania y también la

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

crisis climática. Tenemos que contribuir de manera activa a solucionar los problemas globales, porque hay diferentes crisis globales que también afectan a los pueblos que nos eligieron, a las personas. La crisis de Gaza puede tener un impacto en la estabilidad global si no lo enfrentamos juntos de manera inmediata.

Hoy en día más de 34 mil palestinos han sido victimizados por los ataques de Israel y como ya lo mencionó también el representante de Turquía —estoy de acuerdo con él— donde dice que 15 personas son asesinadas todas las horas, 72 % son mujeres y niños. Siempre son las mujeres y los niños los que son víctimas en primer lugar.

No debemos darle la espalda a esta tragedia humanitaria que se registra en Palestina. Los países de MIKTA tienen que utilizar su influencia colectiva para restaurar los valores humanitarios y para pedir el inicio de un cese al fuego permanente y que sea de manera inmediata.

Distinguidos líderes del parlamento, por último, me gustaría volver a enfatizar el rol crucial de los parlamentos en la paz global a través de una red

Ciudad de México, 6 de mayo de 2024

Sesión I, Fomentar la paz global a través del diálogo ¿cómo pueden los parlamentos generar impacto?

interparlamentaria podemos fortalecer la confianza mutua, diálogo y cooperación entre naciones. Tenemos que cambiar el paradigma de necesidad de un país para ganar la paz no para ganar la guerra.

El parlamento tiene que ayudar a ver cuáles son las causas raíz de los conflictos a nivel nacional incluyendo la injusticia, las inequidades, además a través de la diplomacia parlamentaria tenemos que seguir alentando el respeto a la soberanía y a la integridad territorial de todos los países.

Invito a los parlamentos de los países MIKTA a juntos volverse un pilar importantísimo para la paz global y estabilidad, y tenemos que crear un mundo más pacífico, uno que nos dé seguridad y que cree prosperidad para el pueblo que representamos. Muchas gracias.

---o0o---